

SERVICIO DE CABLEGRAMAS ESPECIAL DE LA OPINION

El Dirigible "Los Angeles" hará pronto sensacionales vuelos

Dimitió el Ministerio de Prusia

La escuela tipográfica salesiana

El Presbítero don Domingo Soldati no desmaya en su noble propósito de dotar de una escuela tipográfica al Colegio que regenta en la ciudad de Cartago, y durante estos meses laborará eficazmente, no lo dudamos, para abrir a mediados del presente año los talleres necesarios para la enseñanza de la tipografía, en bien de los niños que han sido puestos a su cuidado.

Las contribuciones recibidas hasta la fecha, son las siguientes: Arturo Volio, C 40,00, Joaquín Alfaro, C 10,00; Solano y Zaporoli, C 10,00; Apromiano Piedra, C 10,00; Felipe Alvarado, C 200,00; Marcial Monge, C 50,00; Juan J. Madrid, C 10,00; Felipe Byrd, C 25,00; Ramón Rivera, C 50,00; Rafael Coto, C 25,00.

Estamos seguros de que el éxito coronará los esfuerzos del Padre Soldati, con el establecimiento de estos talleres y que las contribuciones voluntarias continuarán llegando a su poder para ser destinadas a tan noble fin.

Antiguo Juez que se retira de su cargo.

Washington, enero 6.—Joseph Mc Kenna antiguo Juez de la Corte Suprema, renunció su puesto después de haber servido durante más de un cuarto de siglo. El Presidente Coolidge nombró en su reemplazo al fiscal Hartan F. Stone.

Muerte de un Arzobispo católico

Cincinnati, enero 6.—Falleció casi repentinamente anoche en su residencia en Norwood, Monseñor Henry Woeller, arzobispo católico de la arquidiócesis de Cincinnati. Se cree que un fuerte ataque de gripe fué la causa de la muerte del prelado.

Encuentro entre la policía y los comunistas

París, enero 6.—Herthe salió para Moscou; Tredelenbourg, delegado especial del gobierno alemán, fué llamado de Berlín. Lo policía tuvo un encuentro con un grupo de comunistas, al salir de una reunión de éstos, habiendo resultado heridos varios de los manifestantes.

Cayó el Ministerio prusiano

Berlín, enero 6.—El Gobierno remitió al Jefe de las delegaciones aliadas, su respuesta a la nota de la conferencia de embajadores.

El Ministerio de Prusia decidió presentar su dimisión.

El dirigible "Los Angeles" (ex Z. R. 3) hará nuevos vuelos.

Washington, enero 6.—El Departamento de Marina tiene el proyecto de enviar en el verano u otoño próximos, al dirigible "Los Angeles", en vuelo especial a Bermudas, San Juan de Puerto Rico, Panamá y Canal Zone. Terminado este itinerario, es probable que sea enviado a Europa o a Hawai.

Reapertura de las Cámaras Italianas

Roma, enero 6.—El Consejo de Ministros señaló para reapertura de la Cámara, el día 12 de enero.

Fué aprobado el informe del ministro del interior, referente

a la acción del Gobierno. Según él, hasta ahora han sido cerrados 95 clubs y ventas de licores sospechosas y 150 ventas de café; 25 organizaciones subversivas y 120 grupos de los llamados «Italia Libera», han sido disueltos; han sido arrestados 111 individuos peligrosos y se han practicado 755 registros domiciliarios.

Juicio contra un ex-empleado de Justicia

Nueva York, enero 6.—Gaston B. Mers antiguo empleado del Departamento de Justicia y testigo principal en el juicio Daugherty, no se presentó hoy ante la Corte para responder cargos en el juicio que se le sigue por conspiración para impedir la acción de la justicia

Se repondrán las naves incendiadas

Nuestros lectores recordarán la noticia que publicamos en estas mismas columnas, hace aproximadamente tres meses, sobre los dos barcos que el gobierno compró en los Estados Unidos por mediación de nuestro Cónsul en Nueva York, los cuales se incendiaron poco después de haber salido de ese puerto con rumbo a Costa Rica. Los seguros que tenían dichas embarcaciones fueron cobrados oportunamente y su monto servirá ahora para comprar otros dos vapores que se destinarán al servicio de cabotaje en las costas del Pacífico y del Atlántico.

El Gobierno, según se desprende de una licitación que al efecto publica la Secretaría de Hacienda en el Diario Oficial, no hará la compra de esas embarcaciones por medio de nuestro representante consular en Nueva York sino por la mediación de alguna de las casas comisionistas o de algún particular si su propuesta es aceptada por aquella Secretaría.

Sobre los toros en la Plaza Viquez

Alrededor de la corrida de toros que se iba a efectuar el domingo pasado en la Plaza Viquez se han hecho muchos comentarios más o menos apasionados.

La corrida no podía verificarse sin la venia del Comité Olímpico y éste no podía conceder tal permiso en virtud de existir un contrato con el señor Rodó donde se estipulaba un porcentaje siempre que no hubieran corridas en otros lugares.

El Comité Olímpico, sabedor de la insistencia de los empresarios para celebrar la anunciada corrida—a pesar de haberse negado el permiso respectivo,—se vió obligado a recurrir a las autoridades.

De este modo no se efectuó esa fiesta. El Comité no podía perder una entrada de C3000,00 poco más o menos. Y según el contrato con los empresarios de la Plaza Viquez, ellos sabían que sólo tenían derecho a cuatro corridas.

Así pues, no hay motivo para darle una interpretación torcida a las cosas.

Empieza la temporada de baños en Puntarenas

Ya comienzan a salir para el Puerto del Pacífico familias deseosas de pasar en ese balneario una temporada como en años anteriores, disfrutando de las muchas diversiones que durante este tiempo aquella ciudad ofrece a sus visitantes.

Los dueños de hoteles y pensiones se preparan para recibir a los viajeros, proporcionándoles toda clase de comodidades.

Nota de duelo

A la edad de 6 años, falleció en el distrito de La Merced, de esta capital, la niña Lía Carmen, hija de don Manuel Calvo y su señora esposa doña Silvia Rodríguez, a quienes enviamos nuestro más sentido pésame.

NOTICIAS MUNDIALES

Dentro del territorio del Soviet se creará una República para los Judíos

La idea de establecer una república para los judíos dentro del territorio del Soviet, gana terreno cada día. El gobierno comunista central ha creado una comisión para que se ocupe de estudiar los planes. Los gobiernos de Ucrania y de la Rusia Blanca han concedido ya extensas zonas de terrenos agrícolas para la colonización por judíos.

Hay repartidos en la extensión de Rusia no menos de seis millones de judíos. Hasta aquí los bolcheviques se jactan de haber resuelto el problema de la autonomía de las diversas razas que viven en el imperio, como ocurre con los armenios y los georgianos, y esperan poder hacer lo mismo con los hebreos, tan pronto como se acierte con el medio de unificar sus intereses y encontrar un territorio común a todos ellos.

Bien que la aspiración hacia la independencia no haya sido tan pronunciada entre los judíos rusos como entre otros pueblos que vivieren sometidos al

yugo de los zares, muchos hebreos influyentes estiman que sería deseable el establecimiento de una comunidad judía bajo la égida de los comunistas siempre que se le diera la misma libertad para el gobierno propio de asuntos internos que tienen los tártaros, los kirguises y otras agrupaciones. Los bolcheviques libraron a los judíos de la antigua opresión que sufrieron bajo el imperio, y ahora tienen ellos los mismos derechos ciudadanos que otros habitantes de Rusia.

Los funcionarios del Soviet declaran que no es su propósito el competir con la reedificación de Zion en Palestina, pues comprenden que el motivo que hace volver los ojos a los judíos hacia su antigua patria es principalmente religioso. Las autoridades rusas tienen en vista un plan mucho más vasto, uno que consultaría no solamente completa libertad religiosa para los hebreos, sino además los medios para desarrollar sus aspiraciones económicas, políticas y culturales.

Costa Rica por Puerto Rico

Leemos en el «Berliner Tageblatt», edición mensual en lengua castellana que se edita en Berlín, Alemania, la siguiente noticia que se publica como procedente de Costa Rica.

«En San José, Hugo Castelfrido, sujeto de Puerto Rico, agredió al General Norteamericano Eduardo Clorigge, que resultó herido ignorándose las causas a que pudiera obedecer el atentado».

Entendemos que el hecho ocurrió en San Juan de PUERTO RICO y no en San José de COSTA RICA. Es muy frecuente en el extranjero equivocarse los nombres de Costa Rica y Puerto Rico sustituyendo el uno por el otro indistintamente, pues los ignorantes de la geografía—que lo son la mayoría de los ciudadanos de esos países, contándose entre ellos a escritores y periodistas así como a muchos de nuestros propios Cónsules, creen que se trata del mismo país cuando oyen hablar de Costa Rica y Puerto Rico.

Eso prueba lo conocidos que somos en el exterior!

Peregrinos que van a Cartago

Un grupo de familias de Orotina pasó ayer por esta capital rumbo a Cartago. Iban a pie conduciendo en brazos a varios pequeñuelos con el fin de «pagarle una promesa» a la milagrosa virgencita.

Cuentan que la Reina de los Angeles los salvó milagrosamente de los temblores de marzo.

Menor que se extravia

Se nos ruega consignar la noticia del desaparecimiento del menor Guillermo Castro quien misteriosamente abandonó la ciudad Es delgado, blanco, ojos pardos, cabello lacio y boca grande.

Sus familiares temen haya abandonado el país pues siempre hablaba de hacer un viaje a París.

Estimables viajeros a Puntarenas

En la mañana de hoy, deben salir de esta capital, con destino a Puntarenas en donde pasarán una corta temporada de verano, doña Isabel Guardia de Jiménez, su hija, la bella señorita Carmen Jiménez Guardia, don Vicente Sáenz y su señora esposa doña Dorita Jiménez de Sáenz.

Deseamos a los estimables viajeros una feliz temporada.

Vuscan a Volao

Un sujeto de apellido Volao recibió unas mercaderías de la Casa Acosta y González, desapareciendo después. Es decir hizo un volao.

Los detectives lo buscan pues parece haber volado.

Algo más sobre el número 13399 premiado con C100.00000

Ofrecimos en nuestra edición anterior ocuparnos de nuevo sobre la historia del billete de Lotería N.º. 13399 premiado en el último sorteo con C100.000,00.

El quejoso señor García puso al Jefe de los Detectives en autos de lo ocurrido. Este procedió a hacer las investigaciones del caso resultando que no hay tal delito. Los poseedores del billete 13399, todos vecinos de Paraíso, han probado la posesión legal de sus billetes. En consecuencia no hay tal culebra de pelo.

Tipos de cambio

Banco de Costa Rica

Nueva York . . . 400 ½

Londres 381

París 108 ½

España 281

Italia 86

Suiza 390 ½

Bélgica 100 ½

Berlín 400 ½

Ámsterdam 40 ½

Cambio Internacional

(Bolsa de Nueva York)

(Cable de ayer)

Londres 4,76

París 5,38

España 14,00

Italia 4,27

Suiza 19,48

Bélgica 4,98

San José, 6 de Enero 1925

So habla de dos bodas eléctricas

Hasta nosotros ha llegado el rumor de que el coronel Pinaud está a punto de efectuar dos bodas eléctricas entre protagonistas conocidos. Los varones son un acaudalado empresario de zapatería, un bohemio y dos chicas de ojos grandes, garzos y negros.

El romance de las parejas fue rápido y vehemente. Se conocieron y se amaron. Después un auto silencioso en una noche serena y más tarde los mismos paseos, una chica pálida, el empresario en apuros, un médico, los detectives y la curia.

Por último, el próximo viaje del empresario.

El lio es grande y ha trascendido al público.

¿Boda o Código Astúa?

Personales y Sociales

A cargo de Guillermo Tristán

Cumpleaños

Celebran hoy la fecha de su natalicio: doña Celia Gutiérrez Ross de Hazera, doña Amelia Calvo Castro de Gómez, doña Berta Cubero de Huete, y los señores don Ricardo Tinoco Gutiérrez, Guillermo Rodríguez Rodríguez, Ernesto Lara Iraeta y Fray Raimundo Martín.

Fechas matrimoniales

Celebran hoy la fecha de su matrimonio: don Eloy Trujillo García y doña Certrudis Gutiérrez, 1878; don Matías Gámez M. y doña Clemencia Aguilar, 1905; don Roberto Brenes Gudiño y doña Paulina Díaz Granados, 1900; don Anastasio Alfaro González y doña Gordiana Flores Camacho, 1891; don Nicolás Oreamuno y doña Adelia Flores Camacho, 1899; don Rubén Gamboa y doña Otilia Chaves, 1923; don Roberto R. Badilla y doña Ana María Pérez, 1923; don Miguel Ángel Castro Aguilar y doña María Andreoli A., 1922.

Murió el último de los gemelos

Hace aproximadamente tres meses publicamos la noticia de que la señora Juana Campos, esposa de Andrés Brenes Picado, jardinero de don Quinto Braghioli, había dado a luz tres niños en medio de la mayor pobreza. El matrimonio Brenes Campos fué auxiliado por algunas personas caritativas de esta ciudad.

Poco tiempo después murió uno de los gemelos, dejando sumidos en el mayor dolor a sus padres. A este fallecimiento siguió el del segundo de los recién nacidos y, antier por la noche, el último de ellos abandonó para siempre a sus padres, aumentando el dolor y su tristeza en los cuales lo acompañamos nosotros deseándoles mucha resignación.

La tienda mil colores

Chiste

Un cliente le dice a Yankelewitz:

— Parece que la moda cambiará este año; ¿verdad?

— Sí—contesta Yankelewitz

—Y cómo serán los trajes de verano?

—Todos al contado.



Tomás A. Edison
Inventor del fonógrafo

QUIERE UD. OIR EL FONOGRAFO EDISON?

(El Fonógrafo con Alma)

Sin compromiso ninguno para usted con mucho gusto le mandaremos un aparato a su domicilio para que lo oiga.

Tenemos interés que usted haga la comparación con otros fonógrafos de cualquier marca,

Es el único fonógrafo que se ha sometido a la comparación directa con el artista vivo.

Avísenos al Teléfono 664 o escriba al Apartado 439

LIBRERIA TORMO

Dos buenos amigos de Costa Rica en el gabinete del Presidente Solórzano

En el gabinete del nuevo Presidente de la República de Nicaragua, don Carlos Solórzano, figuran dos estimables caballeros muy conocidos en Costa Rica en donde han vivido en varias ocasiones captándose las simpatías y el aprecio de los costarricenses: el Dr. don Salvador Mendieta, Jefe del Partido Unionista, escritor y orador notable, cuyas luchas en pro de la Unión Centroamericana son bien conocidas en todo el Istmo y en el resto de la América; y el Dr. don Rosendo Argüello, abogado distinguido y escritor de lucha que ha librado bastantes campañas también por el credo unionista y quien ha conquistado muchos laureles en su brillante carrera profesional.

El Dr. Mendieta figura como Secretario de la Comandancia General y Ministro de la Guerra, y el Dr. Argüello como Subsecretario de Fomento y Obras Públicas.

Los demás miembros del gabinete son personas suficientemente conocidas entre nosotros y también excelentes amigos de Costa Rica: Ellos son:

Dr. Juan José Martínez, Ministro de Gobernación; Subsecretario don Ramón Molina; don Albino Román Reyes, Ministro de Hacienda y Crédito Público; don Alberto López Callejas, Subsecretario; Dr. Leonardo Argüello, Ministro de Instrucción Pública; Dr. Pedro J. Cuadra Ch., Subsecretario; Dr. Juan F. Gutiérrez, Ministro de Fomento y Obras Públicas; Dr. Salvador Castrillo, Ministro de Relaciones Exteriores; don Vicente Navas, Subsecretario.

A todos ellos, muy especialmente a los Drs. Mendieta y Argüello enviamos nuestras más cordiales felicitaciones por el honor con que se les ha distinguido, deseándoles éxito completo en sus labores administrativas.

POMIDORO

EXTRACTO DE TOMATE CONCENTRADO
EN LATAS DE UN CUARTO DE LIBRA

ACABA D'E RECIBIR

Tomás Fernández, en el almacén

Una aclaración del diputado Ortiz en el asunto de la Aduana de Sixaola

Ayer tuvimos el gusto de recibir en nuestras oficinas al diputado don Ernesto Ortiz quien nos pidió hiciéramos la aclaración siguiente en el asunto de la Aduana de Sixaola:

Cuando se refirió en este diario a las deficiencias que se notaban en la Aduana de Sixaola con motivo de no existir en ese lugar un edificio apropiado en donde practicar el registro de las mercaderías que llegan o salen por la frontera Sur, no hizo ningún cargo contra los empleados que trabajan en aquella aduana, pues no tiene ninguno que hacerles ya que cumplen con su deber. Ellos no son responsables de las deficiencias apuntadas sino los propios gobiernos que no las han subsanado a tiempo.

Con el mayor gusto dejamos complacido al cejoso diputado Ortiz.

Lea nuestro Diario

Fallecimiento de doña Lía Padilla de Ghisellini

En las primeras horas de la mañana de antier, falleció en esta capital, después de violenta enfermedad, doña Lía Padilla de Ghisellini.

Nació la señora Padilla de Ghisellini en esta capital, el día 3 de junio de 1900, habiendo sido hija de don Amado Padilla y doña Rosalía Moraga. Hace poco contrajo matrimonio con el señor don Carlos H. Ghisellini.

Doña Lía era muy buena estimada por todos los que la conocieron, supo distinguirse por su carácter dulce, por sus sentimientos muy puros y por el soberbio conjunto de virtudes que poseía.

El sepelio se efectuó antier siendo el acto muy concurrido.

A la familia doliente le damos nuestro pésame más sentido con especialidad a don Carlos Ghisellini y a su hijo Carlitos, a don Armando Padilla, a su señora esposa doña Rosalía Monge y a sus hijos Rosario, Armando, Rodrigo, Héctor y María Cristina.

Vista de un importante litigio

El viernes, a las dos de la tarde, en la Sala de Casación, se celebrará la vista pública del litigio mantenido por el Banco Mercantil contra el Sr. Bolívar Salas.

El abogado acusador es don Carlos Brenes y el defensor el Lic. don Alejandro Aguilar Machado.

El acto ha despertado mucho interés entre los miembros del Foro y estudiantes de Derecho.

Oportunamente nos ocuparemos del asunto.

Fiestas Cívicas en Atenas

Después de 17 años de quietud y de vida apacible, algunos vecinos del cantón de Atenas han deseado celebrar en unión de los pueblos circunvecinos grandes festivales cívicos, los cuales han de resultar espléndidos, dados los preparativos que ha efectuado la comisión, compuesta por los señores don José M. Rodríguez, Presbítero Lombardo, don Antonio Cabezas, don Wenceslao Matamoros, don Rafael González M., don Albino Rodríguez, don Lorenzo Saravia, don Bolívar Hernández y don Hector Ramírez.

Las fiestas darán principio el viernes 9 de los corrientes y durarán los días siguientes: 10, 11 y 12.

El programa de los cuatro días es variado y lleno de atractivos, habrá funciones religiosas, mascaradas, toros, iluminación de calles y edificios, retretas por la banda de Alajuela, exhibición de vistas cinematográficas, y en fin todo lo que puede constituir alegría.

El señor Secretario de Seguridad Pública, visitará la ciudad de Atenas durante los festejos, y un tren de excursión se correrá de esta capital a Río Grande, donde habrá servicio de camiones para los pasajeros.

Cultos religiosos en Alajuela

En la parroquia de la Agonía (Alajuela) Fray Luis F. Arenas ha organizado los cultos religiosos que todos los años se celebran en honor del Santo Cristo de Esquipulas.

Estos festejos comenzaron ayer y durarán hasta el 18 de los corrientes. El domingo próximo y los días 10, 14 y 15 habrá cenas, ventas y otros números que se anuncian en el programa del turno que también tendrá lugar en la plaza de la citada parroquia.

Nuevo Comité Olímpico

El Comité Olímpico rendirá, oportunamente, un informe detallado de su labor que ha sido muy ardua. Muchos de sus miembros como Moroso Cañas, Vargas Araya, Pinard, Garnier, White, Brenes, Salazar Gagini, Rodríguez, Sáenz, etc., han trabajado con plausible actividad. Y por ello debe el Ayuntamiento darle un voto de simpatía y agradecimiento.

El Municipio debe elegir un Comité que continúe trabajando con el mismo empeño y desinterés.

El señor Presidente Municipal es el mejor elector de ese Comité, lo mismo que su colega señor Sáenz que han estado "en la danza" y conocen detalladamente la historia de la hermosa obra.

Y antes de terminar sabe hacer presente que el padre del Estadio, de la idea y en gran parte de la obra es el Dr. Vargas Araya.

El ex-Ministro de Mexico Eduardo Ruiz metido en un lio

La prensa mexicana informa que el General Calles ha dictado instrucciones terminantes a fin de aclarar y comprobar el gasto de \$46,712.00 que hizo el ex-Ministro en Costa Rica señor Eduardo Ruiz.

Ese dinero lo recibió Ruiz de los consulados de Londres y Nueva Orleans, girando por medio de documentos bancarios, lo cual es prohibido por el gobierno mexicano.

En México el caso ha promovido un escándalo mayúsculo. Se teme la prisión del indiciado.

Al respecto "La Opinión" no adelanta comentarios temiendo que los acusadores lo hagan en sentido ideológico figurado.

La Platería Carrión

Se trasladó

A su nuevo local, situado en el PASAJE CHACON, frente a Robert Hermanos.

¡No lo olvide!!

Mande su trabajo a esta acreditada Platería

Competencia - Garantía - Exactitud

Urodonal

limpia el riñon

lava el hígado y las articulaciones; disuelve el ácido úrico, activa la nutrición y oxida las grasas.

OPINIÓN MEDICAL: En donde quiera que exista, el ácido úrico no puede luchar contra este energético disolvente y movilizador, el Urodonal, quien lo echa de todos lados, de las fibras musculares de las paredes digestivas que entorpece, como de las tónicas vasculares donde se incrusta; del dermis que empuja así como de los alvéolos pulmonares y de los elementos nerviosos que impregna... De lo que resalta la multiplicidad de los efectos bienhechores del lavaje del organismo que, por sí solo, resume y concreta tantas indicaciones terapéuticas. Que se le haya podido poner en duda antaño es enojoso; no parece ya posible, en nuestra época, discutirlo y desconocer su valor.

Dr. BETTOUX.

de la Facultad de Medicina de Montpellier.

Establecimiento Chatelet, 3, rue de Valenciennes, París. — Agentes generales para Centro Americano: ARMANDO GARCÍA & C.

Agente en Costa Rica: E. De Mezerville

En pro de la Libertad de Prensa

Por el cable así como por los canjes que del exterior nos llegan nos hemos enterado de las restricciones que el Directorio Militar de España ha impuesto a la prensa de la Madre Patria con motivo de los últimos acontecimientos políticos que se han suscitado en el suelo Ibero y que han provocado la protesta de un grupo de intelectuales españoles y de algunos de los órganos de publicidad de aquel país que no podrían ver con indiferencia ese atentado a la libertad de prensa tan elogiada por sus más grandes hombres y tan enaltecida por sus anteriores gobernantes que han hecho de ella el mismo culto que le guardan con respeto y acatamiento los países más civilizados del mundo.

Entre el grupo de intelectuales españoles que han vuelto por los fueros de esa libertad de prensa, se destacan en primera línea los conocidos escritores Franco Rodríguez y Armando Palacios Valdés quienes han elevado al Directorio Militar el brillante memorial que a continuación publicamos por considerarlo un documento valioso no sólo por los hermosos conceptos que contiene, que mucho honran a sus signatarios, sino también por la justicia que lo respalda.

He aquí ese memorial cuya lectura recomendamos muy especialmente a nuestros lectores. Como presidentes de todas las Asociaciones de la Prensa constituidas en España, obediendo a su deseo y con el mayor respeto, nos dirigimos a V. E. rogándole que devuelva a los periódicos la formalidad que necesitan para vivir.

Nadie nos considerará impacientes y si la imputación se formulase, podríamos refutarla evocando hechos pasados; nadie puede, tampoco, atribuirnos propósitos distintos del que nos mueve; con nuestra demanda, no procuramos la inquietud, sino el sosiego general; pues el amparo de silencios absolutos, medran siempre las invenciones perturbadoras y en cambio, la publicidad descubre y deshace cuantos manejos e intrigas bullen clandestinamente.

La Prensa, según todos reconocen, es institución indispensable; armoniza la vida, pone en contacto sus elemen-

tos muchas veces antagónicos, conduce a las fuerzas que la integran, ayuda a los gobernantes, informa a los gobernados y con arreglo a los distintos casos, aparece como anuncio, consejo, advertencia o dictamen, alzados unas veces hasta las cimas para iluminarlas y descendidos otras a la llanura para seguir las vicisitudes del mundo.

La Prensa, que importa lo mismo a quienes la ejercen que a quienes la utilizan, hállese a punto de sucumbir por la censura, no limitada a determinados asuntos para satisfacer necesidades urgentes y transitorias, sino ingerida en todos para influir en cuantas manifestaciones sociales respiran su atmósfera.

Diariamente sucumben publicaciones que en períodos normales se desenvolvieron con holgura; desaparecen hojas cotidianas y también los lectores que así dejan de asomarse a nuestra vida espiritual. No con propósito deliberado, pero con efectiva consecuencia, va reduciéndose hora por hora el campo de la intelectualidad española y la tarea negativa destruye precisamente lo que más necesita acrecentarse.

No queremos, excelentísimo señor, recargar nuestra petición con razonamientos que no añadirían ninguno a los que, de seguro, habrá invocado repetidas veces vuestre clemencia, tan sólo deseamos encarecerle cuál es el estado de la Prensa española, puesta en trance de muerte, porque la asfixia el régimen a que se halla sometida.

Acudimos pues, a vuestre clemencia, seguros de que detendrá su atención en este asunto resolviéndole en el sentido expresado, no sólo por lo que atañe al interés de quienes viven de los periódicos, por ellos y para ellos, sino al más trascendental de la nación. Pedimos nosotros, por encontrarnos al lado de la necesidad sentida, pero también la ansian cuantos elementos constituyen el país y estamos seguros de que sus voces se agregan a las nuestras y su demanda se suma con la que formulamos.

Y en confianza de que nuevas determinaciones del Poder público cambiarán las establecidas desde el mes de setiembre de 1923, enviamos por adelantado a vuestre clemencia expresión sincera de gratitud.

El debut de "Litri" Ligeras consideraciones acerca de la cuarentena última

Dígame lo que se quiera, y pésele a quien le pese, el debut de Litri en las arenas de nuestro circo taurino causó una verdadera sorpresa a los aficionados al arte de cucharos. En verdad, que no esperábamos tanto del joven diestro, a pesar de tener noticia de su valor por las crónicas de otros países.

No es de admirar en Litri solamente el valor; perfila perfectamente este diestro un estilo propio de torero moderno que nos lleva a la emoción tanto como por su arrojo, por su arte.

Es de lamentarse el detalle de no haber tenido la tarde de su debut, mas que un toro—que fué el segundo de la tarde—con el que lo vimos en todas las suertes, hacer las mejores faenas que hasta ahora se han hecho en el circo. Diremos algo de él: Recibió al animal, los pies juntos y borrando, dándole cinco verónicas ceñidísimas, con mucho arte, y apretándose como los buenos. Por ellas mereció la primera entusiasta ovación. Luego continuó arrancándose por gaoneras y faroles, rematando con medias Belmontinas superiores.

Con la muleta estuvo sereno: pases de pecho muy ceñi-



dos, otros de tanteo ayudados, armando un gran circo entre el público que le prodigó una estruendosa ovación.

Entrando a matar, lo hizo recto, y señaló el simulacro en lo alto de las agujas; ovación, y vuelta al ruedo.

En los demás toros, estuvo a la altura, el ganado no se prestaba y no se le podía pedir más. En resumen, el nuevo diestro deja en el público un gran interés y nos llena de promesas para tardes venideras.

M. Elida

Gastón Michaud Vienen veinte toros

Concluidas, por dicha, las Olimpiadas, merece unas líneas de felicitación el conocido deportista Gastón Michaud, la figura nacional que con mayor lucidez defendió el nombre de Costa Rica.

Michaud participó en varios números siendo muy aclamado por sus magníficas cualidades. Desgraciadamente, dos accidentes muy lamentables lo incapacitaron para obtener un triunfo completo, pero a pesar de ello, conquistó magníficos triunfos.

Michaud es un verdadero atleta y ojalá siguiera entrenándose con el cuidado del caso hasta llegar al punto del éxito completo.

Por su actuación en los días olímpicos lo felicitamos.

Dentro de pocos días llegarán a esta capital 20 toros bravísimos procedentes del Guanacaste con los pitones completos y no cortados como los que se han estado jugando últimamente.

De este modo tendremos la ocasión de ver lidiar buenos toros y entonces se descartarán los aficionados.

Contestando una pregunta

Un diario vespertino preguntó por las medallas de los polistas y un miembro del Comité Olímpico nos dijo que las habían entregado a los ciclistas.

Suave, lustroso, inalterable, todo el día.



Ya no puede disculparse el cabello enmarañado—Use Stacomb

Al hablar, al saludar, en el trabajo, en teatro, la cabeza resulta la parte más conspicua en la línea visual. El cabello enmarañado, repele; si denota cuidado y arreglo, atrae.

No hay caballero, que merezca el nombre de tal, que no desee conservar su cabello, durante todo el día, tan bien arreglado y atractivo como después del peinado matinal. El agua y las pomadas han sido los arbitrios a que se ha recurrido para conseguirlo. El agua, al evaporarse, deja el cabello tan inmanejable como antes, y las pomadas le dan un aspecto grasiento y glutinoso.

Stacomb, presenta un medio higiénico y eficaz de conservar el cabello, durante todo el día, sea cual fuere el

peinado adoptado, tan bien arreglado, como al dejar las manos del barbero.

Las damas usan Stacomb para mantener lustrosos y en perfecta armonía los rizos, ondulaciones, y el cabello recortado.

Stacomb puede obtenerse en tubos y pomos en farmacias y perfumerías.

Stacomb
MANTIENE PEINADO EL CABELLO

Standard Laboratories, Inc., West 18th Street, New York, E. U. A. Envíenme Gratis una muestra de Stacomb.

Nombre _____
Dirección _____
Ciudad y País _____

Oferta Gratuita



UNITED FRUIT CO. Servicio de Vapores.

Los vapores CALAMARES, PASTORES, ULUA y TOLOA harán el servicio regular entre Nueva York y Puerto Limón; llegando los días jueves en la mañana, y zarpando los días sábados en la tarde. Tanto en el viaje como de venida en el de regreso, dichos vapores harán escala en Habana y Cristóbal.

Los vapores SAN GIL SAN BENITO, SAN BRUNO y SAN BLAS, harán el servicio regular entre Boston y Limón haciendo escala en Habana y Cristóbal, llegando a Puerto Limón los días jueves en la mañana y zarpando directamente para Boston, los domingos en la mañana.

Los vapores CORONADO, CAVINA y CAMITO de la Elders y Pyffes Ltd., llegarán a Puerto Limón cada quince días, los jueves en la mañana procedentes de Bristol, Inglaterra, vía Kingston, y saldrán los viernes en la tarde vía Cristóbal y Kingston para Bristol, Inglaterra.

Todos estos vapores harán el servicio de pasajeros y carga. Para más pormenores dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón o San José y a los señores Sasso y Pirie Sucs. Sub-agentes en San José.

M. M. Marsh Administrador

San José, Nov. 14 de 1924

SUSCRIBASE A ESTE DIARIO

Alberto Sáenz Esquivel

Pasante de Abogado y Notario Público

Ofrece sus servicios profesionales al público en general y a la antigua clientela de los licenciados don Carlos y don Francisco Vicente Sáenz Esquivel.

Oficina 50 varas al oeste del Parque Central Contiguo al despacho del Dr. Aniceto Montero San José, 5 de septiembre de 1924.

Regalito a los militares

El 1.º de enero les militares tuvieron su regalito. A insinuación de don Ricardo se les dió un sueldo para que pasaran las fiestas con plata. Ah ñatos, y tan callados

NOTA EDITORIAL

El Presupuesto de 1925

En alcance a «La Gaceta» circulada ayer aparece el decreto N.º 70 del Congreso, fecha 19 de diciembre último, que fija los gastos y entradas de la Administración Pública para el año económico en curso.

Según esa ley los egresos fiscales se estiman para el período indicado en veinte millones veinticinco mil quinientos diez colones. La ley de 1924 los autorizó en cantidad de diecinueve millones doscientos sesenta y un mil novecientos ochenta y nueve colones sesenta y nueve céntimos, de donde resulta que hay para el año actual un aumento en los gastos de setecientos sesenta y tres mil quinientos veinte colones treinta y un céntimos.

Las entradas se calcularon para el año próximo pasado en diecinueve millones quinientos cincuenta mil ochocientos ochenta y cuatro colones. Para el presente se calculan en veinte millones quinientos veinte mil cuatrocientos setenta colones; o sea con un alza de novecientos sesenta y nueve mil quinientos ochenta y seis colones sobre el ejercicio anterior.

Si para 1924 se balanceó el presupuesto en la ley respectiva con un saldo a favor del Tesoro de doscientos ochenta y ocho mil ochocientos noventa y cuatro colones treinta y un céntimos, en la nueva ley de 1925 ese exceso sube a cuatrocientos noventa y cuatro mil novecientos sesenta colones.

Excepto las partidas correspondientes a Poder Legislativo, Culto y Caja de Conversión, que son iguales en ambos presupuestos, y las de intereses y comisiones en el servicio de la deuda, que aparecen disminuidas en ciento setenta y cinco mil cincuenta y ocho colones ochenta céntimos, lo mismo que la de amortizaciones, que acusa ahora una disminución de cincuenta y tres mil ciento setenta y tres colones setenta y dos céntimos, los demás renglones de gastos tienen todos cifras mayores que los del año anterior.

En cuanto a las rentas, se han figurado iguales partidas a las pasadas para los impuestos de papel sellado, Registro Público y bananos, así como para productos de la Imprenta Nacional y eventuales; partidas menores por impuestos de exportación, patentes de comercio e impuesto de la renta; y cálculos más altos para aduanas, licores, timbres, correos, telégrafos, Ferrocarril al Pacífico, impuesto de conversión y saldo de recaudación de impuestos directos.

El servicio de la deuda pública consumirá cuatro millones doscientos dos mil quinientos cincuenta y ocho colones para intereses y comisiones del empréstito inglés, del empréstito francés, de la cuenta de la English Construction Co. y de la deuda interna; y dos millones doscientos veintiocho mil ochocientos ochenta y dos colones para amortización de aquellos dos empréstitos y fondos de la Caja de Conversión, o sea, en conjunto, seis millones cuatrocientos treinta y un mil cuatrocientos cuarenta colones.

Restada esa suma a la de los demás egresos, queda para gastos propiamente dichos de la Administración Pública la cantidad de trece millones quinientos noventa y cuatro mil setenta colones. A esta cifra habrá que añadir algunos aumentos ya concedidos por el Congreso en varias Carteras y los nuevos créditos extraordinarios que siguiendo la costumbre establecida han de sobrevenir en el transcurso del ejercicio, sobre la peligrosa base del por ahora aparente superávit en las rentas, tal como lo fija la ley, y de los demás saldos favorables a que se entrega siempre con una imaginación verdaderamente tropical el confiado optimismo de nuestros parlamentarios.

En resumen esos son los datos fundamentales que proporciona el documento que examinamos. Pero bien sabido es que nuestras leyes de presupuesto son elásticas hasta más no poder y no hay que hacerse en lo que al año corriente se refiere otra ilusión sobre la estabilidad de la relativa a 1925, que la de que los hechos, con su dura franqueza, demuestran a tiempo a nuestros directores públicos que el camino de esplendor de las últimas legislaturas no será practicable este año en la misma forma que en los anteriores, porque las rentas corrientes no sólo no podrán aumentar en la proporción de 1924, sino que algunas de ellas bajarán ostensiblemente, haciendo quizá difícil el equilibrio de los números.

No deja de llamarnos la atención la circunstancia de que no haya visto todavía la luz de la publicidad el decreto del Ejecutivo, reglamentario del tributo sobre la renta, reformado hace poco por la Cámara y puesto en vigencia por nueva ley a partir del primero del mes actual. Mientras ese reglamento no se emita, el Fisco no adquiere en realidad de verdad derechos sobre los contribuyentes; y como aquella entrada figura en el cálculo general de los ingresos, es obvio que mientras mayor tiempo pase sin hacerla efectiva por obra de la reglamentación que ha de anteceder a la recaudación respectiva, menores han de ser en el cierre final de cuentas los rendimientos que produzca.

Si no estamos equivocados, aquel impuesto reformado no podrá ya hacerse efectivo sino a partir del trimestre próximo, con la consiguiente disminución de un veinticinco por ciento en la colecta anual. Sin embargo si esta apreciación que hacemos fuere errónea, no tendremos inconveniente en rectificarla cuando se nos demuestre lo contrario.

Noticias de España

El crecimiento de Barcelona

He aquí algunos datos estadísticos que patentizan el crecimiento y desarrollo de Barcelona en los últimos años:

Pasajeros transportados en los años de 1917 y 1923 por los tranvías y autobuses 127,007,820 y 243,356,684; Vehículos inscritos de todas clases en los mismos años, 22,677 y 33,417; edificios construidos durante los mencionados años, 2,538 y 4,115; Pasajeros salidos por las estaciones de los ferrocarriles de Madrid, Zaragoza y Alicante en los mismos años, 3,804,356 y 6,621,412; Pasajeros entrados y salidos por la estación del Ferrocarril de Sarriá y Ferrocarriles de Cataluña. 19,741,017 y 29,573,114.

Actividad naval en España

La Constructora Naval trabaja con gran intensidad para la marina española. En Cartagena acaba de construir los cañoneros "Cánovas del Castillo" y "Canaletas" y el cazatorpederos "Alcedo", uno de los buques más rápidos del mundo, que forma parte de una serie de la cual faltan por entregar dos unidades más, el Velasco y el Lazaga. En el Ferrol, la misma Compañía ha terminado el crucero "Méndez Núñez" de 4 700 toneladas que se incorporará en breve a la escuadra de instrucción, y están próximos a ser entregados a primeros del año próximo, el crucero "Blas de Lezo", el cañonero "Dato" y el submarino B 5. Además quedan en construcción en Cartagena tres cazatorpederos de 1 750 toneladas y otra serie, la G, de seis submarinos. En el Ferrol quedan en gradas los cruceros Príncipe Alfonso y Almirante Cervera de 7 800 toneladas. En Cartagena está a punto ser entregado un dique flotante de mil toneladas construido en Cádiz en los talleres de Echevarrieta que se destinará principalmente al servicio de los submarinos.

La Unión Naval de Levante, importantísima entidad constituida recientemente en España, ha entrado ya en pleno período de explotación de sus grandes astilleros y talleres. Ya en el momento de su constitución tenía en plena marcha, sus talleres Vulcano de Barcelona y sus astilleros de Tarragona, los rendimientos de cuyas factorías le proporcionaban ingresos sobrados para atender a su cargo financiero. Faltaba poner en explotación las grandes instalaciones de Valencia, las cuales después de una completa organización, entran ahora a desarrollar su actividad. En efecto, la Compañía Trasmediterránea acaba de confiar a la

Unión Naval de Levante la construcción de dos buques, uno de 800 y otro de 3.500 toneladas. Además, en concurso abierto por la Compañía de Caminos de Hierro del Norte, ha sido adjudicada a la Unión Naval la construcción de 30 tenders.

Un sindicato exportador de tejidos de lana

Acaba de constituirse en Sabadell (importante centro fabril de Cataluña) un poderoso Sindicato para la fabricación de artículos de lana para la exportación. Este Sindicato está formado por cincuenta y cuatro firmas de las más acreditadas de la localidad y constituye una fuerte empresa de producción y de comercio de aquellos artículos pues las citadas firmas no sólo han hecho aportación de sus elementos de fabricación, sino que han suscrito un capital inicial de 1.000.000 de pesetas ampliable según las exigencias del negocio. La Unión Textil Exportadora S. A. que así se llama la nueva entidad, se propone extender por los merca-

dos americanos las excelentes producciones de la industria textil lanera de Sabadell que tan alta fama tiene por las calidades que elabora y competir ventajosamente en precios con las fabricaciones extranjeras similares.

Compañía española para la fabricación mecánica de vidrio

Esta empresa que va a desarrollar dentro de poco una vasta actividad fué constituida en 31 de octubre de 1922 con objeto de explotar en España, Portugal y Tanger la fabricación y venta del vidrio bajo todas sus formas, medios y usos. El sistema de fabricación en por los acreditados procedimientos "Libbey Obbens", que son la última palabra de la ingeniería es lo que a la industria del vidrio se refiere, de admirables resultados técnicos, de producción selecta y abundante y de rendimientos ventajosos. La sociedad ha adquirido las patentes Libbey Obbens para aquellos países y cuenta con un capital de 6 millones de pesetas,

habiendo comprado trenos cerca de la línea de ferrocarril de Madrid, Zaragoza y Alicante, en San Adrián del Besós, donde están muy adelantados los trabajos de construcción de una fábrica capaz para una producción anual de noventa mil cajas de vidrio de 10 metros, o sea el 40 por ciento del consumo de vidrio plano en España.

La emigración española en el primer semestre de 1924.

Según un avance estadístico formado por el Consejo Superior de Emigración, durante el primer semestre de 1924 ha salido de España 29.514 emigrantes, o sea 2.519 menos que en igual período de 1923. De dichos emigrantes, 19.875 eran varones y 9.639 hembras. Los principales puertos de salida son: Vigo con 11.173 personas; Coruña, 6.421; Barcelona, 2.388; Gijón 1.620; Almería 1.445; Villagarcía, 1.242; Bilbao, 1.089 y menos de mil los demás puertos. La clasificación por países de destino es la siguiente: Cuba, 14.732 emigrantes; Argentina, 12.589; Uruguay, . . . 12.72; Brasil 859 y México, 246. En los seis primeros meses del año actual, se han repatriado 17.362 españoles.

La construcción de locomotoras en España

La Compañía de los ferrocarriles del Norte de España ha abierto un concurso para la adquisición de cierto número de locomotoras, concediendo la construcción de veinte de ellas a los establecimientos metalúrgicos de Bilbao y de otras diez a los talleres de Barcelona.

La suscripción de obligaciones del tesoro.

La suscripción pública de 300.605.000 pesetas que ha lanzado el Gobierno español a principios de noviembre ha quedado suscrita 888 veces, ya que en total se han pedido 2.671.978.000 pesetas. Las principales capitales que han contribuido han sido las siguientes: Bilbao: 89 millones; Pamplona, 598 millones; Madrid 391 millones; San Sebastián, 190 millones; Santander, 136 millones; Vitoria, 94 millones; Barcelona 44 millones y las demás capitales con cantidades inferiores.

(De la "Casa de América" de Barcelona)

Pavimentación de las calles de la ciudad de San José

Se convoca a licitadores para la pavimentación de las vías públicas de la ciudad de San José, que comprende:

- 10.000 metros cuadrados de concreto.
- 35.000 " " " macadam asfaltado.
- 100.000 " " " macadam recubierto por una capa de asfalto.

Los solicitantes podrán hacer propuesta por uno o más de los tipos expresados, dando el precio por metro cuadrado.

El trabajo deberá ejecutarse aprovechando el material existente en las vías y conforme a las especificaciones formuladas por la Ingeniería Municipal y aprobadas por la Municipalidad y la Facultad de Ingeniería. Las referidas especificaciones, los planos, perfiles de la vía y demás detalles serán suministrados por la Ingeniería Municipal.

El pago del trabajo será hecho en cualquiera de las formas preceptuadas por los artículos 6 y 7 del Reglamento para el cobro del Servicio de Arreglo de Vías Públicas Urbanas, aprobado por el Poder Ejecutivo en ejercicio de la Facultad que le atribuye el artículo 12 de la Ley de Hacienda Municipal, según Acuerdo No. 58 de 24 de Noviembre del año en curso y publicado en LA GACETA de 3 de noviembre reciente.

El contratista estará obligado a dar garantía satisfactoria a juicio de la Comisión de Vías Públicas y de la Municipalidad.

El término para oír licitaciones se extiende hasta el 31 de marzo del próximo, y la Comisión respectiva y la Municipalidad se reservan el derecho de rechazar las propuestas si las encontraren inconvenientes para los intereses de la ciudad.

San José, 20 de diciembre de 1924.

EL GOBERNADOR
Moisés Morales

N. G. I. YAYA A ITALIA CON UN VAPOR ITALIANO PARA EL AÑO SANTO

Los magníficos vapores de la NAVIGAZIONE GENERALE ITALIANA salen de Cristóbal, Zona del Canal, alrededor del día 27 de cada mes, y ofrecen las mayores comodidades para pasajeros de Primera, Segunda y Tercera clase, que deseen viajar a Italia durante el Año Santo.

S. S. "NAPOLI"

sobre el 27 de Enero, 1925 y los pasajeros deben pedir a la Agencia de la Compañía en San José, la reserva de sus pasajes con la mayor anticipación posible.

Para mayores informes diríjense a:

R. E. SMYTH & Co.

AGENTES PARA LA REPUBLICA DE COSTA RICA

Dr. HERDOCIA

MEDICO Y CIRUJANO
De la Facultad de Medicina de París

Enfermedades de los Ojos, Oídos, Nariz y Garganta

HORAS DE CONSULTA
De 10 a 11.30 y de 2 a 4

Contiguo al Teatro Variedades

La Zona Trágica de la Niñez ¡ESTA DESGRACIA!

para VICENTE SAENZ

Durante los cinco últimos años se ha llevado a efecto en todas partes del país un estudio general e intenso sobre la delincuencia juvenil. Este estudio no se ha limitado a ninguna fase especial del problema de la delincuencia, ni lo ha efectuado un grupo especial de personas o intereses. Ha sido general. Se emprendió con el sincero deseo de llegar a conocer las verdaderas causas de dicho mal y, si fuese posible, encontrar algunos de los remedios.

Nuestros varios estudios y experimentos han probado conclusivamente, en mi opinión, que es tonto tratar de educar y restaurar sin discernimiento a niños defectuosos, delincuentes, abandonados y que no pueden ganarse la vida, todos mezclados y bajo la tutela de personas sin preparación y frecuentemente de carácter crudo. Hemos llegado al conocimiento de que el éxito en este campo siempre se obtiene por medio de una clasificación cuidadosa, de la segregación y de un intenso trabajo personal con cada individuo. Esto requiere imperativamente que los grupos sean lo suficientemente pequeños [para permitirle al instructor, u otra persona que los dirija, conocer muy íntimamente a cada miembro.

Es igualmente necesario segregar y estudiar al individuo mentalmente normal que, sin embargo, tiene tendencias criminales. Este, socialmente, presenta un problema igualmente importante, y como criminal, resulta aún más peligroso por ser más listo.

Diversidad de factores en la delincuencia juvenil

Un administrador de esta clase de instituciones, hombre muy capaz y de mucha experiencia, en una conferencia que leyó ante la Asamblea sobre Caridad y Corrección del Estado de Nueva York hace algún tiempo, declaró que la dependencia económica es característica de la clase delincuente y es la causa fundamental de ella. Otro conferencista en la misma asamblea dijo que un estudio más cuidadoso revelaría que la mala calidad de la custodia bajo la que viven muchos niños es un factor todavía más importante. Un tercer conferencista dijo ese mismo día que las estadísticas demuestran que sólo un 5 por ciento de los que residen en instituciones de la clase que ahora estudiamos han aprendido oficio alguno. «En otras palabras», arguyó, «95 por ciento no han escogido ocupaciones y su condición desgraciada se debe en gran parte a eso». Dijo que un gran número de estos delincuentes eran hijos de artesanos, y que le parecía extraño que tan pocos de ellos aprendieran el oficio de sus padres. Otras observaciones sacaron a la luz la opinión de que las ligas y uniones obreras son responsables de esta deplorable situación, debido a lo poco razonable de sus reglas relacionadas con el empleo de aprendices. Relato estos hechos para que sirvan de indicio de la diversidad de opiniones que produce la observación pública general de este problema.

La delincuencia es un producto

Creo que no corremos riesgo de errar al reconocer que muy pocas personas, adolescentes o adultas, escogen la delincuencia voluntariamente como carrera, ni que los muchachos entre los doce y los quince años, el período en que el amor a divertirse por divertirse los hace cometer muchas de predaciones serias, son, salvo casos excepcionales, intencionalmente criminales. Me pare-

ce que no estamos justificados en creer que cometen los crímenes, movidos por impulsos de destrucción, o de crueldad, o de venganza. Creo que estamos más o menos de acuerdo en pensar que la delincuencia juvenil es la expresión física de un impulso mental o nervioso al que se le niegan las válvulas adecuadas de escape físico, por decirlo así:

Niños que gozan de oportunidades normales que sirven de escape a las energías sobrantes de la adolescencia

Con el fin de estudiar las oportunidades que sirven de escape a las energías juveniles, vamos a dar por cierto que los niños en general se dividen en tres grupos: (1) Los niños normales, que viven en un medio ambiente decente, no dependen de la industria para ganarse la vida, están en posición de valerse de medios lícitos o inocentes para descargar su energía y que, por consiguiente, rara vez se ponen en conflicto con la autoridad; (2) los niños mentalmente normales, que viven en un medio ambiente más afortunado; y (3) los niños mentalmente incapaces, situados en familias y en medios ambientes donde la dependencia es un hecho constantemente presente, y que carecen de todos los medios lógicos o automáticos de satisfacer inocentemente sus impulsos nerviosos o físicos.

El grupo normal que goza de muchas oportunidades

Consideremos el primer grupo, el grupo compuesto de los niños normales situados en hogares de clase media o de clase media inferior, donde el linaje de la familia es bueno y la familia es inteligente, y donde, además, existe un honroso interés por parte de los padres en el bienestar de los hijos, así como también una consideración real por la opinión del público en general. Ante los niños de este grupo se abren, prácticamente, todas las ventajas de nuestra civilización. Tienen tiempo desocupado para dedicarse a las actividades del vecindario, como

por ejemplo la escuela, los "Boy Scout" las "Camp Fire Girls," la sociedad de jóvenes cristianas y la de jóvenes cristianos. El interés de los padres por el bienestar del niño provee para éste el dinero necesario para cuotas, uniformes y gastos de bolsillo, aunque la familia se vea obligada a pesar cuidadosamente tales desembolsos. De ese modo se le comunican al niño lecciones de cautela, actividad y ahorro; y se cultivan al mismo tiempo su lealtad y su gratitud hacia la familia, porque el niño sabe que se hacen sacrificios y esfuerzos financieros en provecho suyo.

El grupo normal que goza de relativamente pocas oportunidades

El segundo grupo de niños comprende a los muchachos y muchachas de las familias que derivan su subsistencia de la industria, total o parcialmente. El linaje, constitucionalmente, no es muy malo, pero esas familias carecen del buen juicio y la habilidad para aprovechar sus oportunidades industriales y sociales. Casi siempre la prole de tales familias es numerosa, y debido a esto la presión económica que se ejercita tanto sobre la madre como sobre el padre, y tanto sobre los hijos mayores como sobre sus padres, casi les cierra la puerta de la oportunidad en la cara a los niños. La idea de separar fondos, en cualquier cantidad, para que alguno de los niños participe en las actividades de grupos o clubs de recreo o provecho no cabe ni en la mente de los padres ni de los mismos niños, puesto que ambos reconocen que tal cosa es imposible. La calle y el callejón, éstos son los sitios en que se puede jugar gratis, donde no se necesita pagar cuotas o vestir uniforme especial. En esos sitios, donde la delincuencia juvenil se desarrolla más rápida y más segura-

mente que en ningún otro, los niños de este grupo se ven obligados a jugar.

Los niños de la zona trágica

Tenemos en el tercer grupo —y este es el grupo hacia el cual quiero, especialmente, llamar vuestra atención— el mayor porcentaje de niños mentalmente defectuosos o lisiados. El linaje no es bueno. El hecho mismo de la calidad del linaje constituye a menudo la respuesta completa a la pregunta: ¿Por qué no son económicamente independientes? El hecho mismo del mal linaje es la causa de su medio ambiente malo. El hecho de venir de mal linaje es la causa de que necesariamente se conviertan a menudo en truhanes. Constituyen un grupo desgraciado de niños situados fuera del alcance de las grandes organizaciones que pudieran servirles y fuera del alcance, también, de las tres grandes fuerzas morales de nuestra civilización: la iglesia, las escuelas públicas y la familia. Su situación puede verdaderamente compararse a la de los soldados atrapados entre las trincheras de sus compañeros y la del enemigo, en la zona trágica conocida por «tierra de ningún hombre».

Adaptación defectuosa en las escuelas

La falta de un sistema adecuado de clasificación mental hace que el trabajo escolar de este grupo sea desatinado y, para un gran número de alumnos, inútil. No encajan en nuestro plan. El sistema escolar carece de organización adecuada para el estudio competente de los niños de escuela. Obliga a miles de niños a trabajar desatinadamente por no poder derivar beneficios de las tareas que se les imponen, y no se prevee la manera de asignarles otras tareas.

CALVIN DERRICK

EL KIPSOL
Preserva y Cura
CATARRO
a la **CABEZA**
GRIPE
TOS

DOSIS
2 a 7 Píldoras al día.
1 Píldora cada hora.

BLANCARD, 64, Rue de La Rochefoucauld, PARIS
Y EN TODAS FARMACIAS

EXISTENCIAS CONSTANTES DE

CIGARRILLOS:

- Melacrino
- Capstan
- King Bee
- Murad
- Camel
- Aguilitas de Bock
- Flor de Cuba
- No. 12
- Radio Mexicano
- Victor
- Strollers
- Yolanda
- Old Dominion
- Chesterfield
- Happi Hit
- Lucky Strike
- Lord Salisbury
- Fatima
- Club
- Crema
- y amarillos de todas marcas.

EL CHEQUE MISTERIOSO CON UN NUEVO AÑO

hemos querido tener una nueva forma de obsequiar directamente a los clientes

DE LA MANERA SIGUIENTE:

Depositamos hoy en TIENDA ROMERO un cheque al portador contra The Royal Bank of Canada, por un valor entre 50 y 300 colonos para obsequiar durante este mes a la persona que nos indique su valor.

MANERA DE HACERLO:

Tomando una cajetilla de fósforos de las que regalamos a los consumidores de puros y cigarrillos, en el reverso o parte de dentro, se escribe la cantidad que creasea el cheque y su firma. Si acierta se le adjudicará el cheque.

En cada paquete de cigarrillos daremos una caja de fósforos y en 2 Yolanda, y en 3 Liberty también lo haremos.

PUROS:

- Cabinet
- Tropicales
- Londres Imperiales
- Elegantes
- Flor de Machado
- Panetelas — Brevas
- Perfectos — Carolinas
- Puritanos
- Invencibles
- Conchas Especiales
- After Supper
- Coronas
- TABACOS PARA PIPA:
- Prince Albert
- Edgeworth
- Bull Duram
- Old English
- Velvet — Capstan
- Lucky Strike
- B. C. O. — Batavian
- Star de Henry Clay

EN LA
NUEVA CIGARRERIA
AL LADO DE SIEBE

Eran tres los humildes vivientes de aquella morada; una viejecita, su hija, y una hija de ésta.

Ella, la viejecita, hacía tiempos se quejaba de los rigores de una parálisis en conexión con el reuma de dolores mortificantes.

Ella, su hija, también hacía tiempos sufría los rigores de un amor volcánico que le había hecho incensible aún a las tiernas súplicas de su amorosa madre. Sin embargo, la graciosa Emma, la chiquitina del hogar, con sus fregolinescas gracias, disipaba las penas de su abuela y de la madre. Esta trabajaba en un taller de costura y ganaba lo suficiente para mantener a todos los de su casa.

Como costumbre, al salir de su trabajo se hizo acompañar del sujeto, que la esperaba siempre, y con él fue al parque en busca de un asiento. La conversación que allí tuvieron fué larga y acalorada; pero él, insinuante y sugestivo, venció la resistencia de ella y la obligó a aceptar la terrible propuesta. Sí, debía abandonar a su madre, así enferma y vieja, y a su hija, dejándolas en completa miseria. Qué importaba todo esto, ¿acaso el amor no es ciego y cruel?

Tales eran las reflexiones que Berta se hacía.

La niña perezaba en los regazos maternos acariciando con sus sedosas manecillas la blonda cabellera de su progenitora.

De pronto habló:

—Mamá, yo quiero que el Niño me traiga una muñeca con los ojitos azules y rizos dorados.

—Si te portas bien con tu abuela y conmigo, de seguro te la traerá. ¿Te portas bien?

—¡Sí sí, yo no vuelvo a llorar!

Mamacita: ¿cuántos días faltan para que el Niño venga?

—Ocho días nada más.

—¡Ay! que dicha—dijo la niña en un arranque de frenético entusiasmo.

—Quiero acostarte ya musitó la madre— es muy tarde, y tengo que sentarme a la máquina de coser.

—Después de haberla acostado se dirigió al lecho de la anciana y sentándose en su cama le preguntó:

—Has oído a Emma?

—Sí. Y que bien merece un regalo la pobre; es tan buena!

—Le compraré una de las que están en exhibición en las vitrinas de los González.

—Ya me imagino qué contentera va a ser la suya! Feliz estará mi nietecita.

—Y a ti, madre, que te traigo?

—No te sacrificques por mí hija, Piensa en tu chiquilla?

—Y aunque esta respuesta de la viejecita no significara desdén... el rostro de Berta tornóse lagrimoso y mustio.

Pareciera que un triste sentimiento hubiera obligado a la anciana a rechazar modestamente aquella oferta de su hija.

—Berta se retiró de la máquina sin fuerzas para hablar, pues sentía como una fuerte opresión en su garganta.

—Ya a solas lloró con amargura.

Los días transcurrían con rapidez y cada uno de ellos que terminaba, era despedida por la chiquitina con verdadero regocijo.

—El 24 en la mañana, la niña se ocupaba en guardar cuidadosamente en un pequeño armario algunos vestiditos que su mamá le había confeccionado para su "Julietta" pues así se llamaría el encargo que traería Pierrot.

—Llegó la noche; Emma no quería dormirse.

—Si no te duermes, el Niño no te traerá nada. Dijeron a

una voz las mujeres de la casa. —Sí, mamacita y agüelita, si me duermo, pero verdad que me trae la muñeca el Niño Dios?

—Sí, linda, sí.

Y se durmió enseguida.

Que de primorosos y fantásticos sueños debió haber tenido la dulce y encantadora Emma en las pocas horas de sueño de esa interminable noche!

Ya en la madrugada, la niña llamaba alegremente a su abuelita para enseñarle la muñeca que había encontrado en el ángulo de su cama; la buena vieja tomóla entre sus manos y compartió con ella su contento inusitado.

—Tu madre la ha visto?

—No agüelita.

—Corre entonces y le muestras lo que te ha traído Pierrot.

La niña corrió, y tal fué su carrera, que rodó con su juguete por el suelo lastimándose uno de sus brazos; pero la alegría no la hizo llorar. Llegó al aposento, y lo encontró lúgubre y vacío.

—¡Agüelita! ¡agüelita! —no está mamá!

—¡Cómo! —hija!

—Si no está no está!...

Entonces aquella voz cavernosa repercutió en el lecho: ¡Berta!... ¡Berta!... y sus palabras se perdieron en la soledad de su casa, cual se pierden en las montañas los ecos lastimeros del peregrino extraviado en la espesura.

—Se fué, se fué la ingrata! dijo en un sollozo la angustiada madre.

De pronto unos golpecitos se oyeron en la puerta, y la chiquilla corrió.

—Será mamá!... Y tornó enseguida con una carta.

La cariñosa anciana, casi no podía sostener el papel entre sus manos temblorosas. Por fin rasgó el sobre y entre suspiros leyó:

«Querida madre:

El amor, y nadie más que el amor, me ha hecho cometer hoy un crimen que mi conciencia repudiará. Por el momento yo te ruego, querida madre, te dignéis perdonar a esta tu desgraciada hija que huela hacia el abismo de la desesperación y la miseria, llevando en su rostro como sello, la contracción suprema del dolor.

Decidme que me perdónáis, madre!

Tu hija,

BERTA.»

Y aquella santa mujer, acariciando a la desdichada criatura, volvió a llorar desesperadamente.

Algunos chicos del vecindario llegaron con sus mamás a esta casa de trágico dolor a mostrar sonrientes los regalos de Noche-Buena, y, ¡oh mundo! Mientras el vecindario, entero expresaba con sus risas la satisfacción y el gozo, aquella infeliz mujer de cabellera blanca, enjugándose las lágrimas, extendía angustiosamente la carta diciendo a sus visitas:

—Sabéis que me trajo el Niño?

¡Esta desgracia!

[F. Picado Soto.

]

Se compran

periódicos

En la administración de

este Diario se necesitan

ejemplares de La Opinión

del 21 de Diciembre p.pdo

Se pagará a \$0.50 cada

numero.

Lea este Diario

De nuestros Corresponsales

Alajuela

El Año Nuevo

Gracias a las gestiones de los muchachos entusiastas Calán y Camacho la ciudad se vio alegre el Año Nuevo pues estos por su propia cuenta se dirigieron al Sr. Presidente de la República solicitándole para ese día la banda de esta localidad que se encontraba en las Olimpiadas.

Las autoridades municipales pintadas en la pared

Va son repetidas y variadas las órdenes que ha impartido el Ayuntamiento contra los propietarios que abusando de la bondad del público arrojan sin piedad tarraplanes de tierra de escombros, que duermen en las calles por meses enteros con perjuicio de la salud pública y del ornato de la población, y la autoridad respectiva se limita a la vida contemplativa; de igual modo ocurre con los excusados de esta población muchos de los cuales se encuentran sobre las acequias lo que es reconocidamente impropio y peligroso para la vida de muchos pobladores de los alrededores de la población que usan el sobrante de estas aguas para sus necesidades.

Las fiestas cívicas se han frustrado

El comercio de esta ciudad que es el que mayores beneficios deriva de los festejos populares se niega a contribuir para su celebración alegando que con las exigencias de la Ley de Licores más bien obtiene perjuicios. Nadie tiene la culpa de que la mayoría de estos señores fueran en su oportunidad jimenistas ya que en el tiempo que necesitaban de su concurso los dejaban a pierna suelta solasarse en la venta del guaro, pero hoy han cambiado las cosas ya el Sr. Ministro Ruiz no es hoy el Comandante Ruiz.

En Sabanilla de este cantón

En ese simpático distrito del cantón de Alajuela se encuentra delicado de salud un hijo del estimado amigo nuestro don Cornelio Alvarado; quien a consecuencia de un golpe en una pierna se ha visto bastante mal; gracias a Dios y a los cuidados del estimable Dr. Figueredo ya se

encuentra el joven Alvarado fuera de peligro.

El ilustrísimo Dr. don Antonio del Carmen Monestel

Nuestro apreciado Prelado estuvo el primero del corriente muy visitado. Con motivo del año nuevo desfilaron por su casa distinguidas damas y caballeros tanto de esta ciudad como de afuera, por nuestra parte y aún cuando sea tarde lo saludamos con toda cordialidad y respeto deseando que su benéfica y sana labor continúe como hasta hoy impartiendo los beneficios de su santo ejemplo y de su pródica apostólica y fecunda en beneficios morales y espirituales.

El Hotel América

Este acreditado establecimiento se encuentra en la actualidad perfectamente bien acondicionado para recibir cualquier número de turistas que deseen visitar este año la ciudad de Alajuela, por lo pronto hemos tenido el gusto de ver hospedado en él al culto caballero don Aurelio Güell y su muy estimable señora doña Clara P. de Güell quienes han venido en busca de salud y recreo.

Nuevo Restaurant a la carta

Frente al Parque Central y en el local que ocupó la Liga Deportiva Alajuelense ha instalado don Teodoro Verdagur un bien montado negocio de Restaurant que de seguro será un centro de verdadera atracción. Este caballero español es digno de ser apoyado en sus empeños y nosotros con nuestro pequeño contingente haremos todo cuanto esté a nuestro alcance para apoyarlo en su sano propósito.

Corresponsal

Cuando compre vinagre, pida

Vinagre del Reino

El mejor vinagre de mesa

a más de darle un sabor exquisito a las ensaladas; las colora dándoles una apariencia atractiva.

Imp. Minerva

Heredia

Sociales y personales

De Cartago estuvo en esta ciudad la simpática y bella señorita Margarita Sancho.

—Del Naranjo saludamos al caballero don Juan González.

—Para su finca la Asunción sale a temporar la familia de don José M. Herrera.

—Para el monte en donde pasarán una amena temporada salió don Juan Negrini y su distinguida señora esposa doña Juanita de Negrini.

—Para Atenas sale R. Lépiz, en vía de paseo.

—En San José estuvo de paseo la señorita Chavela Rodríguez.

Empresa dominguera

Muy plausible y meritoria es la labor de la Empresa Domingueña de camiones para pasajeros que desean viajar entre esta ciudad, Santo Domingo y San José. En los países de ida y vuelta hacen un descuento de veinticinco céntimos. Esa Empresa, según su lema, es dar seguridad al viajero y no velocidad, pero ambas cosas son magníficas.

Vaya pues, para dicha empresa nuestra felicitación.

Herido con un garrotazo

Hace tiempos que venimos deplorando las incorrectas maneras de la policía recluta. Hace pocos días le hirieron el cráneo de un garrotazo al honrado agricultor don Guillermo Esquivel. ¿Qué dice de estos ultrajes el señor Presidente?

CORRESPONSAL

Nueva Directiva

El 11 de enero se elegirá nueva directiva de la Sociedad Costarricense de Seguros de Vida.

Al efecto circula la siguiente papeleta:

DIRECTIVA PARA 1925

Propietarios:

Lic. don Everardo Gómez Rojas. Lic. don Tomás Fernández Bolandi. Doctor don José María Barrionuevo Orozco. Don Juan Arias Romero. Don Antonio Portuquez Solano.

Suplentes:

Don Alejandro Salazar Ureña. Don Ricardo Rodríguez Calderón. Don Manuel Madrigal Quesada.

Fiscales:

Don José María Cañas Iraeta. Don Marco Tulio Carrión Astúa.

Jesús María Castro

Jabones de primera calidad
Teléfono 100. Plaza Viquez. San José

CACAO MOLIDO Q. H.

- SUPERIOR CALIDAD -

Fábrica situada 50 varas al Este Botica La Dolorosa

Se tuesta café ajeno garantizando trabajo



S. A. S. LA PRINCESA CATALINA YOURIEVSKY

Hija del difunto Alejandro II Emperador de Rusia, escribe:

"SIENTO el deseo de escribirles y decirles que su Phosferine es un restaurativo maravilloso. Insistí en tomarlo siempre que me sentí cansada o debilitada. Después de las penalidades y privaciones que tuve que sufrir durante la revolución en Rusia, cuando los bolcheviques me robaron todas mis posesiones, mi salud se quebrantó gravemente, y ahora que tengo que ganarme la vida y he venido a ser una cantante profesional, tomo su tónico admirable como un estimulante siempre que lo necesito antes de ir a mis conciertos."

La Phosferine produce un beneficio real y duradero en el sistema de cada persona, da vigor al cerebro y al cuerpo naturalmente, y lo toma con iguales resultados, que son siempre buenos, los niños y los adultos. La ventaja de tomar Phosferine es inmediata; hace bien al que la toma y le mantiene en perfecto estado.

PHOSFERINE

El mejor de todos los Tónicos para

Influenza, Debilidad de maternidad, Laxitud, Cansancio mental, Ataques de nervios, Indigestión, Descañamiento prematuro, Desmayo, Falta de apetito, Neuralgia, Insomnio, Cansancio cerebral, Anemia, Fiebre paldica, Neuritis, Cansancio, Reumatismo, Cística, Dolor de cabeza, Debilidad nerviosa.

En estado líquido y en pastillas; hay tres tamaños para una y otra forma; los tamaños más grandes son los más económicos.

PROPIETARIOS: ASHTON & PARSONS, LIMITED, LUDGATE HILL, LONDRES, INGLATERRA.

TRIBUNA LIBRE

Una postal alegórica acusada

Hace algunos días, que el comandante de Policía Juan Honorato Carrillo, le quitó sin derecho alguno unas postales a mi empleado vendedor y no conformándose con eso me acusa ante el Agente Principal de Policía, de haber hecho uso indebido del Escudo de Costa Rica en ese dibujo alegórico como él lo clasifica.

Lo que pasa es que el Sr. Carrillo no conoce el Escudo de Costa Rica, seguro nunca leyó y no se acuerda del libro cuarto de «El lector costarricense» donde todos los niños aprenden a conocer el escudo nacional.

Según ley del 29 de setiembre de 1848 el Escudo de Costa Rica contiene entre otras cosas: tres volcanes y mi dibujo tiene cuatro; que tales volcanes están entre dos océanos y mi dibujo hay solo uno; dice la citada ley que navegan en cada uno de los océanos un buque mercante, mi dibujo no tiene más que uno

que ni navega, ni es mercante; dice también la ley que el escudo tiene cinco estrellas y el dibujo contiene siete; indica dicha ley que el Escudo lleva la leyenda: «República de Costa Rica» y mi dibujo no parece más que estos: «Sociedad, Fausto Pacheco H. 1924».

Ahora podrá el Sr. Carrillo hacer la diferencia entre mi dibujo y el Escudo Nacional y ver que el cargo que me hace es falso e injusto, hecho posiblemente para quedar bien con alguien.

FAUSTO PACHECO H.

Busque La Opinión

No tienen iguales en cuanto a CORTE y AJUSTE

Las Camisas "Street" de marca IDE, con cuello pegado, comprenden una variedad magnífica de telas selectas, suaves, de peso ligero y de una duración increíble.



CAMISAS "STREET"



Son elegantes, atractivas y sientan perfectamente. Son confeccionadas por una casa que se ha dedicado al ramo de cuellos y camisas por más de medio siglo.

Geo. P. Ide & Co. Inc., Fabricantes, Troy, N. Y., E. U. A. Agente para Costa Rica INTERNATIONAL AGENCIES Sasso Hermanos Apartado 186 San José, C. R.

El pic nic del domingo en Cartago

El domingo próximo se efectuará en Cartago la primera fiesta de verano, de la serie que prepara el Club Femina de aquella ciudad, y a las cuales invitan a la sociedad josefina, que gusta tanto de estas fiestas en la antigua metrópoli.

El Club Femina organiza un pic-nic a la finca «La Cucaracha», para el domingo once de los corrientes, y que será sin duda alguna la fiesta social de más rango para ese día. Un camión saldrá de la ciudad de Cartago, frente al Club Social, para conducir a las personas que de esta capital lleguen en el tren de las nueve y media. Las personas de aquí que quieran asistir deberán retirar su recibo de ₡ 5.00 en casa de la señorita Claudia Young Cañas.

Habrán almuerzo frío, baile y una corrida de toros por aficionados, en la tarde.

Se embarcaron los deportistas de la Zona del Canal

Ayer se embarcaron con rumbo a Panamá, los deportistas de la Zona del Canal que tomaron parte en las Olimpiadas de esta ciudad. Les deseamos una feliz travesía.

Tapos viejos, pero limpios, se compran en la Minerva

Parece Mentira, pero es la pura Verdad

Parece mentira, pero es verdad, que tan crecido el número de personas enfermas de los riñones Y QUE NO LO SABEN. Si saben que se sienten enfermas, que no tienen deseos de trabajar, que les duele la espalda y la cintura, que su vejiga no funciona como antes, que tienen que levantarse en la noche a hacer aguas, que en la mañana se levantan tan cansadas como se acostaron, que a menudo sienten mareos y dolores de cabeza, que se malhumoran con facilidad, que les cuesta un esfuerzo atender a sus quehaceres, que temen el inclinarse a recoger algo del suelo, que sus ojeras cada día son más pronunciadas o que sus tobillos se hinchan con facilidad, que si están sentados les duele la cintura y si están de pie también les duele; que respiran con dificultad al menor ejercicio; que sus orines dejan asiento cuando reposan en una vasija, que sienten ardor al orinar; en fin, saben que no están bien, pero no saben cual es la causa. Si es Ud. una de estas personas, si siente Ud. alguna o algunos de estos síntomas, en toda probabilidad sus riñones no están bien. Atiéndalos a tiempo. Compre en cualquier botica las

PASTILLAS de Dr. BECKER

para los RIÑONES y VEJIGA conoicias del público, boticarios y doctores por muchos años. Tómelas por algunas semanas. Mientras mas pronto las tome, mucho mejor para Ud.

PAGÉOL

Enérgico antiséptico urinario

El buen paje PAGÉOL

Preparado en los Laboratorios del URDONAL y presentando las mismas garantías científicas

Cura pronto y radicalmente. Suprime los dolores de la micción. Aberra cualquier complicación.

OPINIÓN MEDICAL:

Desde el punto de vista simplemente práctico el Pagéol tiene sobre los balsámicos y sobre el anolol en particular una superioridad muy notable.

Mientras estos no pueden ser otra cosa que ayudantes incómodos de hacer las veces de los lavados e inyecciones, el Pagéol administrado solo constituye de sí una medicación completa, la «Pagéolisación».

D. MALDES, de la Facultad de Medicina de Montpellier Laureado de la Universidad

Establecimientos Chatelet, 2, rue de Valenciennes, París. Agentes generales para Centro América ARMANDO CAHEN & C.

Agente exclusivo en Costa Rica: E. DE MERZVILLE

Un llamamiento a la Sociedad y personas de buen corazón

A mediados del mes de noviembre del año pasado, se me informó acerca de la angustiosa situación de una estimable familia, a la cual las adversidades del destino han colocado en una de las más amargas y desesperantes situaciones: una viuda con seis huérfanos, el mayor de los cuales apenas cuenta trece años, había visto llegar a su hogar la ruina y la miseria desde la muerte del jefe del hogar, ocurrida hace próximamente dos años.

La situación apurada de esa pobre familia conmovió mi corazón, por que jamás he permanecido indiferente ante el dolor de los demás; y convencido de que el principio de la sociedad y de la religión es el de hacer el bien cuando éste es oportuno, quise contribuir con mi esfuerzo personal, pidiendo a cada uno de mis amigos, la modesta contribución de ₡ 1.00 por persona, para reunir la suma de ₡ 3.000.00 con qué hacer un servicio efectivo a estos seres a quienes el infortunio lacera cruelmente.

bre he recogido entre amigos de esta [capital la suma de ₡ 880.00 que se encuentra depositada en la Casa Bancaria de Mr John M. Keitt.

Quiero por medio de las presentes líneas hacer un llamamiento a todos mis amigos y personas de buen corazón, para que me envíen la modesta contribución de ₡ 1.00 por persona, a fin de reunir la suma necesaria para mitigar los actuales sufrimientos de esta desamparada viuda y sus huérfanos.

Un colón es una suma insignificante para quien la da, y al mismo tiempo un valioso contingente para realizar en conjunto una de las obras más meritorias de caridad cristiana.

Estoy seguro de que ninguno de los amigos, o personas bondadosas se negará a enviarme, como favor especial, esta modesta contribución, seguros de que yo sabré compensarla en nombre de mis protegidos.

GUILLERMO TRISTAN

San José, enero de 1925

Homenaje del centro de Cultura Musical del Colegio de Señoritas al autor de "Tosca"

El Centro de Cultura Musical del Colegio de Señoritas organiza un homenaje a la memoria del notable compositor italiano Giacomo Puccini muerto hace pocas semanas en Bruselas a consecuencia de una operación quirúrgica.

La muerte del insigne artista, autor de Tosca y Bohemia ha causado honda pena. En Italia la cuna del arte, los más altos poderes, el Rey y el Papa, han hecho vivas manifestaciones de condolencia. Asimismo el Senado del cual formaba parte Puccini desde hace poco tiempo.

Los preparativos de las ceremonias del entierro fueron roborios.

El pueblo italiano le rindió culto al gran maestro que gozaba de respeto, admiración y cariño en todo el país.

La biografía del célebre compositor, es poco conocida.

Descendía de una familia de músicos.

Nació en Lucca, en 1858. Su padre, Miguel, murió cuando laime, el futuro autor de Madame Butterfly, acababa de cumplir seis años.

Desde muy joven demostró, no sólo afición decidida al arte musical, sino muy felices disposiciones para la composición.

Hizo sus estudios en el Conservatorio de Milán, a pesar de la angustiosa situación de su familia, merced al apoyo de la marquesa Pallavicini y a una pensión que obtuvo de la Reina Margarita.

Fueron sus maestros Bazzani y Ponchielli. Durante su estancia en Milán vivió con su hermano en la vía Solferino, padeciendo muchas privaciones y penalidades que él mismo

describió en sus cartas, publicadas en 1906.

El himno «O figli della Italia bella» un admirable motete; muy celebrado, fueron sus primeros ensayos como compositor.

A poco de salir del Conservatorio estrenó el «Capricho sinfónico», que acrecentó su fama y mejoró su situación financiera, permitiéndole efectuar un viaje a Bayreuth, donde oyó el Parsifal, componiendo al regresar a Italia su primera ópera, Le villi, que se estrenó en Milán merced a la protección dispensada a Puccini por Arrigo Boito. La noche en que se estrenó esta ópera, su autor sólo poseía 40 céntimos, y el día siguiente el editor Ricordi ofreció al maestro por la partitura 2.000 liras.

En 1889, con mediano éxito, estrenó en el teatro E. Scala de Milán, la ópera Edgar, y en 1893, Manon Lescaut, que se representó en los principales teatros del mundo con aplauso.

Pero mayor fama alcanzó el insigne compositor con su ópera Boheme, estrenada en Turín en 1897, que ha recorrido en triunfo los teatros de todos los países, haciéndose populares la mayoría de sus números.

En 1900 se estrenó Tosca en Roma, cuyo libreto está basado en el drama de Sardou, y en 1904 fue acogida fríamente por el público en Milán Madame Butterfly, que posteriormente arregló Puccini, logrando quedarse de repertorio, así como La fanciulla del West, estrenada en 1910.

También compuso una misa solemne y música de cámara.

Ojalá se efectúe la anunciada fiesta.

PAGINA FEMENINA

Por qué no usar los vestidos clásicos?

Por A. L. Baldy

La moda es sumamente versátil y caprichosa, por lo que no tendría nada de particular que el día menos pensado volviéramos a usar los trajes que se usaban en los tiempos clásicos.

La mutabilidad de la moda atrae irresistiblemente a la generalidad de las mujeres, por la razón de que ven en ella el reflejo de su propio temperamento, y sin pensar en sí mismas, quedan muy satisfechas con sujetarse a los caprichos de la moda.

Sería un disparate, por lo tanto, asegurar que no vendrá tal o cual moda en la manera de vestir, porque dada la mentalidad femenina, todo cabe en lo posible.

Si la moda tuviese que regir los recuerdos del pasado y nos hiciera retroceder al estilo que se usaba unos cuantos miles de años atrás, sus secretarías estarían muy dispuestas a aceptar sus prescripciones y abogarían por que obedeciera todo el mundo a lo mandado. El estilo antiguo sería bien recibido; toda autoridad en el arte de vestir lo aclamaría como la última novedad y diría que era cosa de buen gusto, y que la mujer no podía usar más traje que aquél.

Pero después de todo, ¿por qué no habrán de vestir las mujeres de ahora como vestían las de la antigüedad?

Ninguno de esos trajes adolece de las imperfecciones de otros muchos que se han usado ya. Ni son incómodos ni hay que hacer ninguna clase de sacrificio en las conveniencias personales.

Inventados por la moda en un momento de inspiración, reúnen la comodidad y la belleza en justa proporción y satisfacen por completo las esencialidades del dibujo del vestido.

En los tiempos antiguos no había necesidad de formar asociaciones para hablar y discutir de lo poco higiénicos que son algunos vestidos; no se necesitaban artistas que se lamentasen de la contorsión del cuerpo humano. Nada de esto había, porque nada había que corregir, como hay ahora con los trajes que se usan. Allí se había previsto todo: la salud, la comodidad y la belleza.

La sencillez extremada del vestido de los tiempos clásicos no se prestaba a las variaciones a que se prestan los que se usan hoy, y acaso obedezca a eso el que no haya vuelto aquella moda. La mujer desea introducir constantemente variaciones en sus vestidos, aunque estas sean extravagantes y ridículas.

Esa inconsecuencia, que es su característica predominante, la hace cambiar a cada momento de manera de pensar. Quizá un día le convenga no ver el peligro que hay en dar a la mujer una chase de vestido que no se preste mucho a las innovaciones; acaso alguna vez quiera ser razonable y deje de ser caprichosa, y entonces los vestidos que se usaban en los tiempos antiguos volverán a estar de moda y volveremos a admirar la belleza y satisfacer a la mujer, que lo adoptará sin vacilar por ser sumamente conveniente, por ser adaptable y atractivo al mismo tiempo, y la moda ten-

drá por fuerza que reconocer que en esta ocasión no se había equivocado.

Es muy posible que la mujer de hoy día que no haya reparado en la perfección de lo antiguo, se horrorice al pensar que dentro de poco podrá verse obligada a vestir como vestían las mujeres de los tiempos clásicos.

Protestaré, seguramente, cuando le digan que tiene que vestirse como la Venus de Milo; pero debe tranquilizarse, porque no llegará ese caso por la razón de que aunque prevalezca algún día esa moda, no irán las mujeres vestidas como en la época en que se esculpió la famosa estatua.

Los griegos usaban ropas muy ligeritas, porque así lo requería el clima del país en que vivían; pero hay que reconocer que eran unas vestiduras sumamente prácticas, cómodas y elegantes al mismo tiempo, y si sus artistas supieron imitar la belleza tan magistralmente como lo hicieron, fue precisamente por usar estos trajes.

El secreto de esta belleza hay que buscarlo en el hecho de que no trataron nunca de ocultar las líneas del cuerpo humano.

Con las modas femeninas de hoy día no se va más que a a llegar a la apariencia de lo que no es real, a aparentar con añadiduras increíbles, por una y otra parte del cuerpo, que debajo de los vestidos existe una figura anatómica que es una verdadera curiosidad, una cosa que no tiene igual en la creación.

La extravagancia de la mujer griega no llegaba a ese extremo, se contentaba con vestir con naturalidad, sin exageración de ninguna clase, haciendo que los vestidos le vinieran bien a su cuerpo y no su cuerpo a los vestidos.

Con esto consiguió lo que ambiciona toda mujer: el ir bien vestida, y nunca se ha llegado después al arte, a la gracia y dignidad con que vestía la mujer griega.

No faltará, seguramente, quien diga que la mujer moderna aventaja mucho en vestir a la antigua, pero los peritos se encargarán de refutar esta aserción.

Otros dirán también que cómo se las arreglarían las mujeres muy gordas y las muy delgadas si tuvieran que adoptar este vestido, que no favorece nada más que a la que es bien proporcionada.

Pero a esto se puede contestar que no hay vestido más apropiado, por lo largo y amplio, que el que usaban las mujeres de la antigüedad para ocultar las redondeces a angulaciones del cuerpo.

Está fuera de toda duda que en Grecia habría en aquellos tiempos clásicos mujeres muy gordas y mujeres muy delgadas, y ellas se arreglarían de modo que les sentara bien lo que llevaban puesto.

Y lo mismo que hicieron entonces se podría muy bien hacer ahora. Si la moda antigua se impusiera, ya procurarían las muy gordas y las muy flacas sacar el mejor partido posible de ella.

Lea La Opinión

ABRA UN CREDITO Y SE LE FIA
INDUSTRIA FRANCESA
Sucursales en Cartago y Heredia

Telegramas rezagados.

Juan Aguilar G. y Sra., J. Anduray, Santiago Aguero, David Barrantes, Berlarmina Barquero, Alberto Barrantes, Cristina Gognob, Tobias Chavarria Sra, Felipe Champman, Rosalina Corrales, C. Carazo, Claudio Esquivel, Juan M. Esquivel Sra., Onofre Escobar, Isolina Fallas, Juan M. Fernández y Sra., Francisco González, Leonor de Gajour, Manuel Ant. González, Gerardo Guzmán, María Cely Cirio, Julián Guido, María Luisa Herrera, Carmen de Fernández, Agustina Monje de Chavez, Basilia v. de Muñoz, Monica Martínez de Rivera, Rosa de Murillo, Manuel A. Martínez, Enrique Martín, Eledia de Maldonado, Héctor Maduro, Carlos Madriz, y Sra., Miguel A. Obando, Efraín V. Piza, Leonidas Ponce, Teófila Pérez, Benigno Prado, María de Quesada, Daniel Robeto M., Evelio Ramirez, María Ruiz, Julia Saborio, Eva Segura, Eriberto Vasquez, Eloy Vega, Felipe Venegas, Alberto Wirth, Caridad Zuñiga de Pacheco, Ramona Zamora.

NOTAS: Las señas en los telegramas no se cobran. Los mensajes para personas ausentes están sujetos a rezago. El Gobierno no garantiza la entrega de las comunicaciones telegráficas sino cuando éstas se dirijan a un domicilio bien determinado y conocido, «Art. 427 Cod. Fiscal.»

San José Enero de 1925

En la
Librería Española
de María V. de Lines

encontrará Ud. preciosos arbolitos de Noche Buena, bombitas y adornos para los mismos, cochecitos para muñecas, troles y triciclos para niños, juguetes de cuerda, muñecas para tocador, bibelots y bebés de porcelana, de últimos estilos.

Visite hoy mismo nuestra casa y se convencerá de lo variado del surtido y de lo reducido de sus precios

Ya está a la venta el Almanaque María v. de Lines para 1925, conforme al meridiano de San José

LITOGRAFIA MINERVA

Se encarga de toda clase de trabajos especialmente de etiquetas

Suscríbase a La Opinión

IMITADA POR TODOS | CERVEZA TRAUBE | IGUALADA POR NINGUNO

AVISOS ECONÓMICOS

TARIFA:—Cualquier número de palabras a una columna 4 céntimos la palabra por cada inserción.
—Inserciones a doble columna 5 céntimos palabra.
—No menos de tres inserciones.
—PAGO ANTICIPADO.

Acabamos de recibir Terciopelos de seda para sobretodos y sombreros que estamos vendiendo a precios bajísimos.
LA GLORIA.—SANTIAGO CRESPO & Co.

Se vende Hotel Atlas frente a estación Atlántico, informes en el mismo.

Maderas largas, cadeneras donde Fernando Castro, 61 25

Cemento Alsen a \$ 18 vende Carlos Lara 125 varas al Sur del Banco de Costa Rica. Teléfono 1046

Números que salieron favorecidos en el sorteo del 23 de Diciembre de la Tienda Nueva de Federico Luthmer N.º 1425, 7602, 782.

Tenemos para colocar \$ 2.000.00 en montes de todo color de pluma y de lana. Precios sin competencia.—**FARMACIA GRILLO**

Registradora NACIONAL se vende de ocasión. Pase a verla en las oficinas de Limón Trading Co.

El Almanaque de PEDRO NOLASCO GUTIERREZ para 1925.—El más exacto y más completo—se vende a 0.25 cts. en la Librería Lehmann.

Muebles nuevos bien acabados en estilos modernos a precios de verdadera ganga.—donde Hernández y Cia. 25 varas al norte del Carmen.

Tractor Forson Se desea comprar uno de segunda mano y en buen estado.—Dirigirse a esta Administración.

Cacao en Grano De 1ª calidad Depósito permanente. Enseguida de Librería Güell. Calle tranvía Pacífico

Vendo cinco mil cuchillas para ra ruedas del famoso colpachi amarillo, a setenta céntimos. Y mil tablas de cedro amargo Inocente Hidalgo. Villa Quesada.

Casa, pequeña, contra temblores punto céntrico se necesita.—Teléfono 688

Tengo en mi taller Una volante y un arado compuestos hace más de tres meses, si dentro de ocho días no pasan sus dueños a retirarlos, los venderé para cobrarme el trabajo de reparación.—**Emilio Navarro**

Vendo Mi casa de habitación sita en el Distrito de la Soledad, 30 varas al Este del Río de la Plata. Antenia Valverde de Gutiérrez

Cemento "ALSEN" \$ 18 el barril.—**W. Steinworth & Hno. Suc.**

Anillos de puros Surtido muy variado.—De venta en la Litografía Minerva.

Dietario CENTROAMERICANO 1925 para apuntar las Entradas y Salidas. Precio: \$2.50—en la Librería Lehmann.

Pintores He recibido Aceite de Linaza cocido y Aguarrás de primera calidad.—Precios bajos.
Ferretería ECHEVERRÍA
Barrio Amón

Apartamento o casa pequeña para matrimonio sin hijos.—Ofertas al Apartado 871.—D-H-N-O

Trapiche horizontal Se vende uno para 8 caballos de fuerza, marca Gordon.—Entenderse con C. de Mezerville en la Imprenta Minerva.

Bananeros Buena oportunidad para siembra de banano. Se ofrece en arrendamiento excelentes tierras de montaña habilitadas de tranvías y a proximidad de ferrocarril en el Atlántico.—Para más detalles dirigirse al apartado de correos 774.

Gacetillas de los Teatros

Espectáculos en los diferentes teatros de San José

MODERNO
Miércoles 7 de Enero
A las 7 p. m.
La Hija del Mar
A las 8.30 pm.
Función popular, a un colon, con los actos de mayor éxito de la notable compañía de arte moderno
ALEGRÍA y ENHART
MAÑANA
La sensacional corrida de toros. Los más bravos del Guanacaste. Lo nunca visto. El asombro mayor del Mundo.

ADELA
Miércoles 7 de Enero
A las 7 p m
Ep. 4 y 5 de la serie colosal
EL Rey del Radio
y una buena cómica
A las 8.30
Estreno de magníficas cómicas de
HAROLD LLOYD
El Rey de la risa, el Príncipe de la alegría.

Lo que Firpo era antes de dedicarse al arte del box

De joven pasó la vida haciendo píldoras en una botica, después se dedicó al foot ball, y más tarde le gustó el pugilato

Es ya muy conocida la figura del Firpo actual, pero no le es tanto la historia de los primeros años de su vida, y como quiera que el coloso argentino, para los aficionados hisgano-americanos, resulta un tipo altamente interesante, vamos a diseñar sus rasgos biográficos, aunque sea a vuelo de pluma.

Luis Angel Firpo nació en Junín, República Argentina, el 11 de octubre de 1896.

Es hijo de Augustino Firpo y de María de los Angeles de la Rosa, italiano el primero y española (asturiana) la segunda.

Tiene dos hermanos de menor edad que él: Alfredo y Juan; el primero es miembro del Cuerpo de Policía de Buenos Aires, y el segundo trabaja en el comercio de granos, en compañía de su padre. Los dos son de complexión robusta, pero nunca han demostrado la más insignificante afición al atletismo.

También tiene Firpo una hermana el último vástago de la familia: todavía está en el colegio, y se dice que su vigor es notable para su edad y su sexo.

El padre de Luis Angel, en cuanto éste salió de la escuela, le colocó en una botica, donde pagó algún tiempo haciendo emplastos, píldoras y ungüentos, y despachando envueltos de magnesia y carbonato.

Luis Angel fue desde chico de complexión hercúlea, pero ésta se desarrolló más y más a medida que Firpo ingería docenas y docenas de frascos de todos los tónicos conocidos, y botellas y más botellas de todos los reconstituyentes imaginados.

El resultado de esta ingestión de sustancias ultra-nutritivas fue una masa enorme de músculos, potentes y elásticos que Firpo sentía deslizarse bajo la piel cuando se dedicaba a pulverizar sales en su inseparable mortero.

La plácida vida pasada entre el mostrador y la rebotica no era compatible con el ansia que Firpo sentía en poner sus músculos en juego, de manera que un buen día abandonó el establecimiento de farmacia, para dedicarse al deporte.

MODERNO
Oro Seda Sangre y Sol, sugestivo título de la grandiosa revista Hispano Mejicana que presentará la corrida de toros más emocionante mañana en el Moderno.

Ningún Jueves de Moda de los pasados en el Moderno ha tenido la pompa y la magnificencia que tendrá el de mañana, con la inauguración de la temporada taurina, el acontecimiento más extraordinario en la historia de los teatros de Costa Rica.

El escenario del Moderno, el más grande de todos los de los teatros de Centro América, convertido en una magnífica plaza de toros por la cual veremos desfilar los toros más bravos del Guanacaste y realizarse las más asombrosas proezas del célebre torero Vicente Enhart.

Esta noche habrá una función popular en que tomará parte todo el cuadro de notables artistas que constituyen la Compañía de Arte Moderno Alegría y Enhart.

ADELA
Una noche de alegría en el Adela con el estreno de muy buenas cómicas de Harold Lloyd.

A las 8.30 esta noche en el Adela se tendrá una función de gala con el estreno de muy buenas cómicas de Harold Lloyd.

A las 7 continuará la serie sensacional El Rey del Radio, que anoche fué ovacionada. Pocas series han resultado tan interesantes como ésta que, sin tener nada de exageración, hace pasar a la concurrencia por momentos de verdadera ansiedad presentándole situaciones complicadísimas y llenas de emoción.

Está para llegar al país una magnífica Compañía de Operetas para actuar en este teatro que, es sin disputa, uno de los más concurridos de la capital.

Se inició en el foot-ball poniendo inmediatamente de relieve su fuerza enorme; su pnesto predilecto era la defensa, y no hay memoria de que alguno de los del bando contrario se haya atrevido a darle una cargada o una barrida.

No hizo huesos viejos Firpo en el foot ball, porque sus ataques eran tan brutales, que casi siempre salían sus opositores seriamente lesionados, por lo que determinaron cerrarle las puertas de todos los teams.

Pensó entonces en el ring y se dedicó a boxear; pero creyendo que en el pugilato todo dependía de la fuerza, vigorizó su derecha hasta el último límite, seguro de que donde cayera tan formidable masa ningún ser humano podía quedar de pie. Su primer encuentro le sacó de su error, pues habiéndose enfrentado con un amateur llamado Angel Rodríguez, este lo derrotó con facilidad suma, poniéndolo a dormir sin que Firpo acertara a emplear una defensa siquiera mediana.

No echó Firpo en saco roto la advertencia: se ejercitó con paciencia y perseverancia, y en cuanto tuvo algunos conocimientos se dirigió a Chile, atravesando a pie la cordillera de los Andes. En Santiago cruzó sus guantes con Dave Mills, un haez weight americano de pocas polendas; no logró Firpo poner fuera de combate a su antagonista, pero le propinó tal zurra, que cuantos presenciaron el match se dieron cuenta de que en Firpo se escondía un futuro gran pugilista.

Firpo obtuvo en este encuentro dos cosas igualmente grandes para él: la satisfacción de haber vencido la cantidad de 150 pesos chilenos, suma que Firpo jamás había sentido en su bolsillo.

Pasada la primera impresión se puso Firpo a pensar que en vez de 150 pesos chilenos estaba en posibilidad de ganar millares de dólares americanos, y pensando, pensando, hizo la maleta y se lanzó a tierra de Uncle Sam, a donde llegó con poquísimo dinero, sin saber una palabra del idioma del país y sin tener amigo alguno en la patria de Jefferson.

Sus aventuras en Estados Unidos son bien conocidas para relatarlas aquí de nuevo.

Rómulo Artavia

Agente exclusivo de la Herring Hall Marvin Safe Co.

Ofrece sus CAJAS DE HIERRO de todos tamaños en abonos mensuales, y un buen surtido de acreditados SOMBREROS DE PITA MONTECRISTO a precios muy bajos.

Teléfono 1058 San Jose Costa Rica Apartado 653

ANUNCIESE UD. EN ESTE DIARIO

Gran Oportunidad

El propietario de **La Tienda Mil Colores**, ofrece a su numerosa clientela de Provincias y de San José, un gran surtido de casimires, que acaba de recibir de las más grandes fábricas de Inglaterra. Para garantizar la procedencia inglesa de su mercancía, **promete entregar 500.00 colones, en calidad de regalo**, a quien logre encontrar dentro de sus depósitos, un centímetro de tela, que no sea **casimir inglés**.

El departamento de sastrería de dicha Tienda, se ocupa en confeccionar, constantemente, para caballeros, jóvenes y niños, una gran cantidad de trajes sobre medidas, de todo tamaño y forma, según patrones y figurines de última moda. Así, pues, la corrección estética del corte a tijera, junto a la belleza del colorido y finura de la tela inglesa, hacen de las obras del mencionado taller, algo realmente insuperable en su clase y al alcance de todas las fortunas, pues, en escala ascendente de cinco colones, dispone de cortes que valen, desde treinta, hasta ciento veinte cada uno.

La elegancia y la economía en el traje, son dos ventajas que actualmente monopoliza, para beneficio de sus clientes, «La Tienda Mil Colores»

Dirección: Calle 2a. Sur. Entre Avenida Central y 2a. Oeste Tienda No. 33, frente a "La Alhambra", Apartado 1247, San José C. R. Teléfono No. 119.

Enrique Yankelewitz

Guillermo Niehaus & Co.

Ofrecen en lotes de 10 qq. para arriba

Azúcar 1a. a \$26.00 por qq.

" 2a. a 25.00 "

" 3a. a 12.00 "

Royal Netherlands West India Mail

COMPANIA REAL HOLANDESA DE VAPORES

El vapor ORANJE NASSAU

Saldrá de Puerto Limón, para Amsterdam haciendo escalas en Cristóbal, Puerto Colombia, Curazao, Puerto Cabello, La Guaira Trinidad, Barbados, Plymouth y Havre, el

Enero 15 de 1925

llevando pasajeros y carga.

Para pormenores dirigirse a **Sasso Pirie Sucs.** San José C. Harold Smith en Limón.

Llegaron máquinas de sumar BURROUGHS

Arthur Savage & Co. Ltd